| 1. Identificación | |
|--|---|
| Sesión 01 | Línea de investigación Derecho a la Salud y Luchas Sociales por la Salud en Colombia |
| Fecha | 20 de agosto de 2014 |
| 2.Asistencia | |
| Steven Orozco | Danilo Noreña |
| Lina Calle | Adriana Castellanos |
| Estefanía Arango | María Esperanza Echeverry |
| Dayan Ocampo | |
| Orden del día | 1. PRESENTACIÓN ACADÉMICA: |
| and the state of t | |
| | Waittzkin, Howard. (2013) Medicina y salud pública al final del imperio. Cap. 1El Componente histórico de la salud en el imperio., pp. 29-37. Cap. 2. Condiciones generadoras de enfermedad del capitalismo y el imperio., pp. 39-60 Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá. Centro de Historia de la Medicina. Doctorado Interfacultades en Salud Pública |

Orden del día:

Acta elaborada por: Ma. Esperanza Echeverry López

2. PRESENTACIÓN ACADÉMICA:

Waittzkin, Howard. (2013) Medicina y salud pública al final del imperio. Cap. 1El Componente histórico de la salud en el imperio., pp. 29-37. Cap. 2. Condiciones generadoras de enfermedad del capitalismo y el imperio., pp 39-60 Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá. Centro de Historia de la Medicina. Doctorado Interfacultades en Salud Pública.

Presentan: Cap. 1 Dayan: El cap. 1 hace un recuento

Cap. 2. Presenta Lina Calle

Este cap. se refiere a la configuración histórica de la relación entre factores ambientales y sociales y salud a partir de los trabajos de Friedrich Engels, Rudolf Virchow y Salvador Allende. Hace una contextualización de la revolución industrial en el siglo xix, y de la época victoriana para comprender la situación de la clase obrera en Inglaterra y Alemania y en cómo las condiciones de vida afectan la salud.

DERECHO A LA SALUD Y LUCHAS SOCIALES

Engels se concentra en el análisis de las precarias condiciones de vida de la clase obrera, mostrando el impacto socio-económico en la estructura de clase, haciendo además descripciones sobre las enfermedades de entonces, del alcoholismo, raquitismo, la mala distribución de los alimentos; fue un pionero en la observación de los padecimientos ocupacionales que ocuparon un papel

central en su trabajo, siempre teniendo como centro el análisis de clase. El autor (HW) considera que por eso, la estrategia de cambio propuesta por Engels era la revolución, no la reforma.

Virchow además de sus estudio de las epidemias en Alemania, esbozo una iniciativa de sistema público de salud y de derecho a la salud –p. 47-; según HW, Virchow –V- centro su análisis en las inequidades en la distribución y consumo de recursos sociales – y va en la vía de la reforma al capitalismo y no de la revolución.

Allende enfoca su trabajo en el análisis de la salud desde el subdesarrollo y el imperialismo internacional, en ascenso desde el s xix, fue un pionero en muchos temas (condiciones de trabajo y salud, aborto, enfermedades infecciosas, de transmisión sexual, expansión de la industria farmacéutica, etc.,) consideraba que había una causalidad social de la enfermedad y por tanto, que el cambio debía hacerse con reformas estructurales socialistas, como la redistribución social de la riqueza.

Discusión:

Una de las intervenciones comenta que estos precursores muestran que desde hace al menos dos siglos se trazaron las explicaciones del análisis de la salud en clave de economía política; hay escepticismo porque la Universidad se acomoda y reproduce las tendencias socio-económicas dominantes derivadas del capitalismo. De otro lado, otra intervención muestra que ha habido quiebres históricos alternativas como en el caso de Cuba, y en otro lugar del espectro – el de centro-izquierda- se han hecho reformas progresistas.

Un componente central del capitalismo es el ideológico, permanentemente se legitima a través del individualismo, de las ventajas y el éxito en la acumulación de la riqueza, pero el sistema no es sostenible a largo plazo. Sin embargo, también se habla de las resistencias.

Un referente de análisis es conectar este texto con el trabajo de Johan Benach acerca de cómo el sistema económico determina la salud y la enfermedad, de la mano de los estudios comparados sobre inequidades.

INEA DE INVESTIGACION

Otra lectura del documento –Cap. 1- da lugar a algunos comentarios: a) la reconstrucción histórica quién cuenta la historia y cómo, b) la posibilidad de develar el papel de los organismos internacionales de salud como la OPS-OMS que han contribuido a configurar, desde la salud, un orden legitimador del imperio y cuya crisis actual se remonta al recorte de recursos de la ONU en los 80s. En cuanto al Cap. 2, éste aporta a la comprensión de los orígenes de la medicina social, el modelo bio-médico ha predominado por razones políticas, un ejemplo es el trabajo de John Peter Frank, el padre de la medicina social; históricamente el discurso social no ha tenido un lugar importante y además la salud logró morigerar el conflicto social con la organización de los sistemas de salud.

Un eje de discusión es el debate transversal de la izquierda acerca de sí ¿revolución o reforma?, el cual ha dividido históricamente a los partidos

comunistas. Se propone leer el documento en clave de qué puede aportar hoy el trabajo de HW: ¿cómo la economía política aporta al trabajo académico que hacemos?, se propone analizar el texto en clave metodológica.

Asignación de capítulos: En septiembre

Capítulo 3: Steven siempre y cuando Patricia no lo haya seleccionado Capítulo 4: Steven o Patricia según la selección de la sesión anterior.

En octubre:

Capítulo 5: Adriana Castellanos Capítulo 6: Danilo y Alejandra. Presentación de los trabajos que se van a llevar a ALAMES

En noviembre:

Capítulo 7: Macroeconomía y salud Luis Alfredo y Guillermo Montoya Capítulo 8: Ma. Esperanza Echeverry López

El texto puede ser útil para analizar cómo hacer para explicar el presente a partir del análisis de la lógica general de la sociedad, cómo se han configurado las instituciones y la dinámica socio-política, cómo se han gestado las luchas sociales y con esos elementos avanzar en la comprensión de la salud ¿cómo hacer para traer esto a nuestro trabajo académico? ¿Cómo se construyen las categorías analíticas en estos trabajos?

ALAMES: ¿Qué dinámica nacional se podría llevar al Congreso? En Medellín no hay un grupo constituido como tal, la idea es reunirnos en septiembre en torno a la identidad temática y convocar a otros profesores del área de la salud y/o de ciencias sociales.

LINEA DE INVESTIGACIÓN DERECHO A LA SALUD Y LUCHAS SOCIALES POR LA SALUD EN COLOMBIA